

Versión Estenográfica
México, D. F., 11 de noviembre de 2015

Entrevista al secretario de Desarrollo Social, José Antonio Meade Kuribreña al término de su conferencia en el Instituto Tecnológico Autónomo de México (ITAM)

Pregunta: Secretario un par de preguntas. Si nos puede decir ¿en cuánto se ha reducido el índice de pobreza en esta administración? Eso por una parte. Y por la otra, ya se le preguntaba ¿qué afectación podrá tener la posible legalización de la marihuana en el tema del desarrollo social?

Secretario José Antonio Meade Kuribreña: Respecto a la primera, como ustedes han visto, la evaluación de la medición de la pobreza tiene diferentes elementos, y por lo tanto distintos resultados.

Lo que aquí se expuso implica que se ha mejorado, y se ha mejorado mucho, la situación de los mexicanos que han avanzado en ejercer mejor sus derechos, y que por lo tanto tienen menos carencias. Y por otro lado, se ha disminuido también la pobreza extrema y al mismo tiempo se ha incrementado la pobreza moderada.

Entonces los tres elementos son ciertos conforme a esta medición, una situación en donde el mexicano ejerce más derechos, una situación donde menos mexicanos viven en pobreza extrema y un contexto en donde son más los mexicanos que enfrentan pobreza moderada.

Pregunta: Cuestión de numeralia, ¿cuántos mexicanos viven en pobreza extrema?

Secretario José Antonio Meade Kuribreña: Son 11.4 millones de mexicanos los que viven en pobreza extrema, 43.4 millones de mexicanos los que viven en pobreza moderada.

Pregunta: Secretario, ¿entonces estamos parados en la dirección correcta en el combate a la pobreza.

Secretario José Antonio Meade Kuribreña: Desde el punto de vista de la evolución de carencias. Si ustedes fueron viendo, tiene justamente distintas dimensiones: una primera dimensión tiene que ver con los ingresos y con la dinámica de precios.

Y ahí, lo que ha venido sucediendo es que una dinámica de precios desfavorable, respecto a la evolución del ingreso, ha implicado que sean más los mexicanos que por el lado de ingresos enfrenten mayores retos.

Al mismo tiempo es también importante considerar, porque así se hace la evaluación de México, que la evolución de los ingresos y la pobreza de ingresos no es el único elemento; hay también un elemento

que tiene que ver con el ejercicio de derechos. Y en el ejercicio de derechos se ha venido dando una evolución positiva importante.

Por lo tanto son ciertas, insisto, las tres cosas: hay más pobreza moderada, menos pobreza extrema y mejor ejercicio de derechos.

Pregunta: Sobre la afectación que pueda tener la marihuana.

Secretario José Antonio Meade Kuribreña: Yo creo que es un debate que apenas empieza. Este es un debate del que no se tiene todavía claridad, del que no se han hecho estudios respecto al impacto que pudiera tener en estas variables.

Yo creo que el debate al que ha convocado el presidente, en donde habrán de sumarse académicos, sociedad civil tendrá, seguramente diferentes vertientes, y una de esas vertientes seguramente tendrá que ver con el impacto que pudieran tener con estas variables.

Pregunta: Secretario (inaudible) estas carencias dónde se encuentran?

Secretario José Antonio Meade Kuribreña: Se desprende de la propia información que hace pública Coneval. Se encuentran distribuidos en diferentes regiones del país, concentrados fundamentalmente en aquellas entidades donde hay más pobreza. Y son, naturalmente y por construcción, objetivo central de la Cruzada contra el Hambre.

Pregunta: ¿Y en qué tipo de localidades se encuentran?

Secretario José Antonio Meade Kuribreña: Fundamentalmente comunidades rurales.

Pregunta: Decía que 33 millones generan ingresos por encima de la línea de bienestar, ¿eso qué significa exactamente en términos de dinero? Y, por otro lado, ¿cuál va a ser la estrategia, que decía ayer, para evitar que se usen los programas sociales en estos estados donde va a haber elecciones?

Secretario José Antonio Meade Kuribreña: Respecto a la primera, quiere decir que generan y que reportan generar en la Encuesta Nacional de Ingreso-Gasto más de dos mil 500 pesos al mes, que es el umbral que para efectos de la medición se ha fijado por parte del Coneval. Es un umbral que se modifica periódicamente en función de la evolución de los precios.

El blindaje implicará por un lado, como anticipamos ayer, que en algunos programas se anticipe la entrega para no hacerlo coincidir con programas electorales. Y en aquellos programas que se mantendrán conforme a calendario, que habrán también de estar blindados y cuidados, una mayor participación de la sociedad civil, una mayor participación de la comunidad y un seguimiento puntual, no solamente por parte de la Secretaría, sino que invitaremos a Función Pública y a la PGR, para asegurarnos que en el ejercicio de recursos habrá transparencia, habrá rendición de cuentas y habrá un cuidado escrupuloso que no tenga ningún manejo electoral.

Pregunta: ¿Si se detecta a algún funcionario?

Dirección General de Comunicación Social

Av. Paseo de la Reforma 116, piso 8, Col. Juárez, Deleg. Cuauhtémoc, CP 06600, México, D. F.

Tel. (55) 5328 5000, ext. 52006 y 52021

Dirección de Opinión Pública | Tel. (55) 5328 5000, ext. 52039 | sedesol.prensa1@sedesol.gob.mx | www.sedesol.gob.mx

Secretario José Antonio Meade Kuribreña: Se habrá de castigar.

Pregunta: ¿Cómo secretario? Porque muchos de ellos son conocidos como operadores electorales

Secretario José Antonio Meade Kuribreña: Es un proceso también de evaluación continua. Habremos, insisto, de ser cuidadosos en la selección del personal y habremos también de ser muy claros y muy contundentes, en donde se detecte una desviación o una conducta inadecuada, en proceder al deslinde de responsabilidades con las conclusiones que eso tenga.

Pregunta: ¿Se les correrá?

Secretario José Antonio Meade Kuribreña: Se deslindarán las responsabilidades conforme corresponda a quien viole la ley.

Pregunta: Oiga secretario, ¿entonces tendrían que mejorarse los ingresos? ¿o qué pasa con esta liberación del salario mínimo? Por ejemplo, que ya no es unidad de medida o de vinculación. ¿Cómo van a tratar entonces de contener la pobreza moderada y combatir la pobreza?

Secretario José Antonio Meade Kuribreña: Tiene que ver, como acá dijimos, con esas dos dimensiones: con el dinamismo en los ingresos y la evolución de los precios. Y en ambos deberemos de tratar de generar una buena política pública.

Por eso yo decía que la política transversal es igualmente importante, nosotros necesitamos un buen entorno de precios y necesitamos un buen entorno de ingresos. Necesitamos al mismo tiempo, como apuntábamos aquí, pues una focalización en donde hay una intensidad de pobreza mayor, y esa intensidad de pobreza mayor está entre quienes no pueden ejercer ninguno de sus derechos. Y ahí se requiere una participación directa del gobierno, de los gobiernos.

Pero en la construcción ya más estructural se requieren políticas transversales y se requiere fortalecer ingresos, así como mejorar la dinámica de formación de precios.

Pregunta: ¿Formalmente se va a plantear una modificación de la medición de la pobreza con Coneval?

Secretario José Antonio Meade Kuribreña: No, la medición es la que es.

Pregunta: Pero usted decía que se tiene que medir mejor para enfocar mejor.

Secretario José Antonio Meade Kuribreña: Yo decía, nada más para que no lo saquen de contexto, yo decía que es un proceso de reflexión que tenemos que hacer en el mediano y largo plazo, porque en la medida en que nosotros definamos la pobreza, definamos los derechos, y orientemos hacia eso nuestros instrumentos, pues se hace muy relevante que la medición y los derechos pues sean los que generen el mayor consenso y la mayor relevancia.

Dirección General de Comunicación Social

Av. Paseo de la Reforma 116, piso 8, Col. Juárez, Deleg. Cuauhtémoc, CP 06600, México, D. F.

Tel. (55) 5328 5000, ext. 52006 y 52021

Dirección de Opinión Pública | Tel. (55) 5328 5000, ext. 52039 | sedesol.prensa1@sedesol.gob.mx | www.sedesol.gob.mx

Entonces pues es un proceso de reflexión continuo, y es un proceso de reflexión de mediano y largo plazo. Hoy la metodología es la que es, y conforme a esa habremos de ser medidos.

ooOOoo

Dirección General de Comunicación Social

Av. Paseo de la Reforma 116, piso 8, Col. Juárez, Deleg. Cuauhtémoc, CP 06600, México, D. F.

Tel. (55) 5328 5000, ext. 52006 y 52021

Dirección de Opinión Pública | Tel. (55) 5328 5000, ext. 52039 | sedesol.prensa1@sedesol.gob.mx | www.sedesol.gob.mx